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月

25

日，宁夏回族自治区一份副

厅级干部的任前公示，让

31

岁的共青团

银川市委书记位西北骤然成为舆论焦

点。 公众质疑：这位

1982

年出生、

18

岁

中专毕业后就参加工作的青年干部，到

底有着什么样的特殊才能、 什么样的深

厚背景以及什么样的传奇境遇， 让他在

如此风华正茂的年岁， 就要走上副厅级

领导干部的岗位？

31

岁的位西北，就要成为副厅级干

部了，但网上关于他的质疑铺天盖地，他

一下子成了名人。

5

月

6

日， 宁夏回族自治区党委组

织部召开

2013

年宁夏公开选拔副厅级

领导干部工作情况新闻发布会。 会上决

定，为储备优秀年轻干部，决定拿出

14

个副厅级职位面向自治区公开选拔。

这次选拔对任职经历的要求是在党

政机关、 事业单位担任正处级领导职务

满一年，或担任正、副处级领导职务（含

调研员）满

3

年，或担任副处级领导职务

满

4

年。

据了解， 全自治区有近

600

名干部

报名。当时，任职共青团银川市委员会书

记的位西北便是其中的一位。

笔试第五 面试第一

5

月

31

日上午，“公选”笔试在银川

举行，

598

名考生参加笔试。

6

月

4

日， 笔试结果公布，

14

个职

位，每个职位有

5

名干部进入面试名单。

其中， 自治区政法部门政治部主任一职

的

5

人面试名单分别是金荣、王福生、袁

宝、魏卓、位西北。

以笔试成绩论， 位西北的笔试资历

得分

1.2

，与王福生、袁宝并列第三。他的

得分总和

98.2

， 是

5

名参加面试干部的

最后一名。

6

月

8

日至

9

日，面试进行，共设

3

个考场， 以结构化面试和无领导小组讨

论测评两种方式进行， 成绩各占总分的

50%

。据知情人士介绍，位西北面试表现

优异，思路清晰，表达清楚到位，明显比

其他人高出一截。

6

月

9

日，面试成绩公布。

5

名报考

自治区政法部门政治部主任的干部中，

笔试成绩第五的位西北面试成绩第一，

其结构化面试成绩得分为

88.71

分，比

第二名高出

9.32

分；无领导小组讨论得

分

89.4

分，比第二名高出

5.6

分。

6

月

13

日，自治区公开选拔副厅级

领导干部工作小组在宁夏党建网上发布

《

2013

年宁夏公开选拔副厅级领导干部

考察对象名单公告》，

14

个职位，每个职

位

3

名考察对象， 其中自治区政法部门

政治部主任职位的

3

名考察对象中，位

西北名列第一，总成绩

86.25

分。

6

月

25

日，宁夏回族自治区发布了

14

名干部的任前公示， 位西北的年龄、

学历在其中就显得比较特殊：

1982

年

1

月出生的他，在职大学学历。历任银川市

委办公厅副主任、 共青团银川市委员会

副书记等职务。 现任共青团银川市委员

会书记， 拟任自治区政法部门政治部主

任（副厅级）。

14

名干部中，除了位西北，最年轻

的也

40

岁了，比位西北大了

9

岁。不过，

在这

14

名干部中，位西北不是唯一一个

笔试第五而在面试环节夺魁的， 还有一

位和他的情况相同。

年轻得“过分”引质疑

这份任前公示， 让位西北成了舆论

焦点。

首先是他那年轻得“过分”的年龄，加上

有点笼统的简历刺激了大家的神经。

网友们发问：在职大学学历，就是说

参加工作时是专科生或高中生？ 为什么

不说清楚任职时间？ 年纪轻轻就要踏上

副厅级领导干部的岗位， 他是不是有什

么后台，或者是“官二代”、“富二代”？

据了解，

2010

年

1

月， 时任银川市

政府办公厅主任科员的位西北升任银川

市委办公厅副主任。从正科升到了副处。

当时的任前公示这样介绍：

近年来，积极配合参与调研工作，起

草了多份有较强指导性的调研报告，参

与起草了市政府工作报告和全市经济工

作会议等大型会议文稿材料和创建全国

绿化模范城等重要汇报材料。 他还曾被

评为自治区

50

大庆工作先进个人。

2012

年

3

月，位西北被任命为共青

团银川市委书记。 任前公示显示其主要

实绩是组织起草了市委全委会、 科技人

才会等会议材料和参与起草了市第十三

次党代会工作报告。他还曾建立了“一个

平台、 四个机制” 的银川市志愿服务体

系，开展了

100

场志愿服务活动等。

而

2012

年

6

月

25

日， 位西北又出

现在副厅级干部任前公示名单上。

3

年

多时间，从正科到副厅，这样的速度，放

诸整个中国官场，也算个不小的奇迹。

为他“辩护”的声音很微弱

前不久，有媒体盘点发现，近年来，

经网友曝光并引发质疑的年轻官员有

18

人，有

5

人被免职或自动辞职。 这些

“火箭提拔”的官员中，有人靠个人努力

获得提升，但也有

11

人，其父母或其他

亲属有官职。

网上也有替位西北“辩护”的声音。

网友漂澪的雨说：“什么背景都没有，他

老子就只是个副镇长，退二线才正科，镇

人大主席。 他给银川市委书记当过秘

书。 ”也有人说，他曾找银川市委书记反

映问题，秘书位西北接待，当天就把领导

批阅的信件转办情况给了回复电话，“在

当今官员中属罕见。 ”

但这些声音完全淹没在网络讨伐

中，显得微弱而稀少。

在宁夏新闻圈里， 新闻从业者对位

西北的评价多是正面的。据介绍，位西北

18

岁中专毕业参加工作， 没什么背景，

偶然的机会得到了银川前市委书记崔波

的赏识，给崔波当过一段时间的秘书。现

在，崔波任宁夏回族自治区党委副书记。

记者联系到位西北的一位同学，她

对网上的议论似乎有些抵触。 她说：“我

只说一句，位西北没有后台和背景。 ”

父母眼中的儿子

话少、不活泼，但稳当可靠

这是一个普通的农家小院， 院子里

种着苦菜、葱、南瓜，

5

间平房有近十年

历史。

60

岁的魏山退休在家，他是典型

的西北汉子，嗓门大，笑声爽朗。

魏山多年来一直在永宁县李俊镇工

作，这里是他家。他说：“高中毕业后我就

到镇上工作了， 镇上的农田基本建设规

划、沟渠设计都是我当年带人干的，苦死

了。”魏山说，他当过镇农技站站长、副镇

长，退休前是李俊镇人大主席。

听完记者来意， 魏山大笑：“说我儿

子有背景？他有什么背景？我就是个乡镇

干部而已。他妈是个农村妇女，一直在种

地。 ”

为减轻家里负担

14

岁上了中专

魏山介绍， 过去， 他当农技站站长

时，工资也就

40

来元；

1996

年，当副镇

长，工资涨到

90

多元，但家里负担太重，

上有老下有小，还要供两个孩子上学，负

担不起了。魏山让位西北读中专，就为了

减轻负担。位西北的母亲葛彩霞说，孩子

当时年纪小，胆子也小，心里不愿意也不

吭声。

“其实，娃当时学习成绩很好，初中

就没考过第二名。”魏山说。后来，和位西

北年龄差不多大的表哥表姐都成了博

士，位西北很羡慕。

在银川师范学校上学时， 位西北当

过学生会主席，

18

岁入党。 中专时的位

西北会吹葫芦丝、笛子，会弹电子琴。 那

时，他想买个长笛，母亲狠了狠心借几百

块钱买了。 这笔钱后来还是魏山发了工

资才还的。

2000

年，位西北从银川师范

学校毕业， 在银川市金凤区逸夫小学当

了一年教师。当时金凤区共青团缺干部，

位西北被借调到金凤区团委干了一年，

写文章是一把好手， 后来组织上把他的

关系调到了团委。再后来，金凤区政府缺

秘书，位西北考试获得了这个职位，走上

仕途。

魏山至今保留着一份

2003

年

1

月

30

日的《青年生活导报》，那上边有关于

位西北代表金凤区团委参加“金鹰杯”公

务员礼仪大赛的报道，有照片，那时的位

西北，满脸稚气。

“我就考个第一给你看看”

2007

年，位西北结婚，妻子是他在

师范学校的校友。据魏山讲，女方家长一

度反对，因为位西北是农村娃。

2000

年，

女方父亲到位西北工作的逸夫小学调查

情况。

魏山说， 儿媳如今在银川回民第二

小学任教，她父母也是教师；结婚

6

年，

没孩子。

前一段时间， 位西北告诉父亲要参

加自治区的副厅级干部选拔，打算考“政

法部门政治部主任”，父亲还说：“你不要

考这个职位，这个职位很忙，不如团委。”

考试结束后， 位西北和父亲说：“我

就考个第一给你看看。 ”说起这个，魏山

也得意。 “那两天，位西北要参加团中央

的会议。 ”据魏山说，

2010

年，位西北考

副处，也得了第一名。

魏山有两个儿子，个性很不同。用魏

山的话说：小儿子可喜，大儿子可靠。

魏山认为，位西北聪明，话少、不活

泼，但稳当可靠。

“魏”姓笔画太多

孩子上学时就用“位”代替了

7

月

4

日下午， 魏山和妻子找出了

一张位西北上小学时的半身照， 两口子

看着笑个不停， 魏山更是大笑，“当时就

这么小呀！ ”

他说，老大从小到大没用我操心。又

感叹： 前些年， 孩子当秘书工作太辛苦

了，当然也可能得益于此，成熟得很快。

魏山认为，“不管做多大的官， 关键

是要成事。 给你个位子， 你要把事情做

好，如果干不好，可就丢八辈子人了。 ”

退休以后， 魏山和妻子在村子里种

着

10

来亩地。 魏山每月有

3000

多元退

休工资，妻子葛彩霞最近每天打小工，在

苗圃里帮人锄地、收拾树苗，一天

70

元

工钱。 她说，之所以出去打工，一方面是

因为缺这点钱， 另一方面两个儿子都还

没孩子，如果抱孙子了，就不去打工了。

葛彩霞也是当地人， 她娘家最出息的人

是她弟弟， 现在是青铜峡市一所中学的

校长。

对于自己的姓氏，魏山说：我们是姓

魏的，但这个字笔画太多，孩子上学时就

写“位”来代替，就这样一直延续，后来，

户口、 学籍上也成了位西北， 改起来麻

烦，干脆不改了。

宁夏 31岁厅官被质疑太年轻 3年从正科升副厅

网友：他是不是有什么后台，或者是“官二代”、“富二代”？

父亲：“我就是个乡镇干部。 娃他妈是农村妇女，一直在种地”

� �

“通过竞争性选拔走到这一步，自己

也觉得很不容易”

对位西北的采访很难进行， 电话里的他彬彬有

礼，但又拒人千里。 直到听说记者已见过他父母，才愿

意谈一谈。 说起网上对他的争议，位西北笑称：我觉得

这次任前公示扩大了，到全国范围了。

他说，在干部任命上，个人是没有发言权的，都是

组织考察，组织任命。 他通过竞争性选拔走到这一步，

自己也觉得很不容易。 “我平时干了大量别人不太愿

意干的工作，就像网上说的，都是给领导搞材料，这个

活是党政工作中很辛苦的一个差事。 ”

“你去过我家，应该知道，什么位西北是官二代、

有背景等等都是虚妄的。 我基本上两三个星期回去一

趟，回家还要帮父母干农活。 网上有人说我是农民的

儿子，没人信，但这是事实。

听说父亲对自己的评价是“从不让人操心”，位西

北开玩笑说：“关键是没有能操心的人呀，没什么可以

依靠的；人都是有惰性的，有人靠的时候谁还能这样

打拼呀？ ”

“议论也正常，如果我是网友，也可

能会想这些事”

华商报：如何看待网友的议论？

位西北：议论也正常，如果我是网友，可能也会想

这些事。 大家可能见的“官二代”太多了，没见过几个

像我这样的“穷二代”。 有朋友说：“你要把质疑当成镜

子，时常照照自己，千万别犯错误，你看多少人在监督

你。 ”我觉得这话有道理。

这次参加公选，条件和程序都是公开的。 不管组

织最后做什么样的决定，我都服从，我是党员嘛。

华商报：听说你是在校期间入党的？

位西北：我在

18

岁生日的第二天入了党，一路走

来很不容易，但不被大家理解，我也没有太好的办法，

我有微博，但我没说话。 我觉得还是要坦然面对，时间

会澄清一切。 我相信跟我接触过的、工作过的同事和

朋友会有客观的评价。

华商报：当初你为什么会选择报考这个职位？

位西北：我的条件只适合报考这一个职位。 如果

有别的选择，我可能会报考其他职位。 因为报这个岗

位的人最多，一共报了

128

人，而

14

个岗位共有

600

人报名。

华商报：你的笔试成绩是第五名，面试成绩却比

竞争对手高出很多，你是怎么做到的。

位西北：我笔试成绩

97

分，排第五，与笔试第一

名差

6

分。 我这些年就是在竞争中走过来的，经历了

各种各样的选拔，所以面试比较放松；另一个原因是：

笔试排第五，觉得没什么希望，就更放松了，反而发挥

得更好。 成绩出来时，我也有点意外。

“我以前认为自学就好了，没想到网

友说我懒”

华商报：很多网友质疑你的学历，觉得你只考了

中专，是不是学习不好？

位西北：毕竟当时家里就是那样一个条件，不允

许我继续读高中。 其实，我初中成绩非常好，印象里没

考过第二名，

1996

年中考时我比第二名高出

51

分，在

县里应该是第二名。 如果高中阶段好好学习，是很有

可能考上大学的。 当时的中专“包分配”，家里的意思

是上中专先找工作，替家里减轻一下负担。 当时我年

龄小，也没什么意见。

华商报：有人说位西北确实没什么背景，全靠自

己努力，就是因为工作做得好，受到领导赏识了？

位西北：在我看来，工作做得好不好，就看你能吃

多少苦。 别人在

20

岁到

30

岁时在各种各样的桌子前

度过，比如说酒桌、牌桌，而我是在办公桌和书桌前度过

的。 虽然是在职大学学历，可是我认真地读了很多书，家里

有约

2000

册藏书。 我没有从事过经济工作，但读了经

济学的书，以前认为自学就好了，没想到网友说我懒。

华商报：公示上说你是在职大学学历，是什么样

的大学？

位西北：我读的是电大，中央电视广播大学汉语

言文学专业。 现在，我也意识到了学历确实是个问题，

我已经考上了中央党校的研究生，正在读，最近准备

考西安交大的

MBA

，已经报名。 我准备在网友质疑的

压力下，逼着自己再学几个研究生学历，我觉得凭我

的学习能力，考两个研究生还是没问题的。 党校的研

究生已经考完了， 但交大的研究生太贵了，

8

万多元，

我不一定承担得起。 （据西部网）

(

薛振宇

)

对话 位西北


